

ces du Wang-ho, au lac Kokonor *), au nord-ouest de l'Inde; les autres au septentrion du désert de Cobi et le long des frontières russes, campent jusqu'aux régions des lacs Zaïsan, Balkhach, Curghe, Alactou, presque jusqu'au lac Tégoul.

Les Tatares, sous différens noms, occupent plus généralement le reste de la Tatarie ou la portion occidentale de la zone moyenne d'Asie. Ils enveloppent le nord-ouest de l'Inde, le nord de la Perse, possèdent les deux Boukharies, le Turkestan et les steppes Kirghis.

Cette division, la plus vraie, la plus simple de toutes, n'est d'une exactitude géométrique ni par rapport aux hommes, ni par rapport au sol. Les Nomades n'ont entr'eux que des limites vagues, changent de place. Ils se détruisent, ils se confondent. Ainsi, il y a des Mongols parmi les Toungous, des Toungous parmi les Mongols, des Mongols parmi les Tatares, des Tatares parmi les Mongols, par-tout des tribus de sangs croisés, quelquefois des tribus de quarte-race. Qu'importe! Cette division n'en est pas moins le plus universellement vraie: elle est, de plus, la seule appropriée à notre objet. Les irrégularités, exceptions locales dont elle est susceptible, sont aussi étrangères à nos considérations qu'à toute espèce de science solide ayant pour but l'utilité. Ce que l'on considère d'un certain point d'élévation, se simplifie naturellement sous l'oeil de l'observateur.

Aucun empire sur la surface du globe ne renferme autant de diverses nations, de débris d'anciens peuples et de colonies, que l'empire Russe. Les plus anciens peuples de la Russie proprement dite, étoient Slaves et Warags. A ce premier germe s'incorporèrent en Europe les dif-

*) *Kokonor: Lac bleu.* Ainsi nommé à cause de la couleur de ses eaux.